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【明報專訊】扶貧委員會公布名為《退休保障 前路共建》的諮詢文件之後，支持全民

退休保障方案（不論貧富方案）的學者及政圈人士便不斷強調及論證全民方案是可持續

的。退保改革方案具備可持續性當然是重要的，筆者在今年 3月至 4月進行的民意調

查便發現八成一受訪者認為考慮改革方案財政上的可持續性是重要的。不過，諮詢已經

過了一半，市民又是否明白這些關於可持續性的論述及推算呢？例如支持全民退保人士

認為諮詢文件中預測未來 50年人口老化的情况有誇大之嫌，因為沒有將人口政策可能

帶來的成效計算在內。今次民調結果顯示約有三成七受訪者認同文件對人口及勞動力的



推算，不認同的約有兩成九（表 1）。值得留意的是「一半半」、「唔知」、「難講」

及拒答的有三成四，其中超過三分之二都是「唔知、難講」的。另外市民又是否認同文

件中對不論貧富及有經濟需要方案在支出方面的推算呢？結果顯示意見是分歧的：約有

三成四受訪者不認同，三成認同，及有三成六是「一半半」、「唔知」、「難講」及拒

答的。筆者相信結果反映財務推算在一般市民心目中是相當技術性的範疇，支持不同方

案人士較難在這方面取得壓倒性的優勢。 

原則性問題較易取得共識 

相反一些原則性的問題較易在公眾諮詢取得共識，今次民調亦顯示這樣的情况（表 2）。

有超過八成受訪者同意退休保障改革的兩項原則：一、改革方案財政上的可持續性是重

要的；二、改革方案應該針對有需要的長者提供援助。筆者相信當社會在這些原則性問

題成共識後，我們便可設計改革的細節、推算開支、推行不同融資方案，及估計改革的

成效，以供社會討論、尋求改革的出路。 
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